



**Nombre del alumno: DOMÍNGUEZ  
GARCÍA RUBEN EDUARDO**

**Nombre del profesor: MTRA. ROCÍO  
GUADALUPE AGUILAR AVENDAÑO**

**Nombre del trabajo: ENSAYO  
UNIDAD I**

**Materia: ADMINISTRACIÓN  
FINNCIERA EN LOS SERVICIOS DE  
SALUD**

MAYO de 2021

## ANÁLISIS Y PLANEACIÓN FINANCIERA

El recurso financiero en las instituciones hospitalarias públicas es de suma importancia, pues de ello dependerá la obtención de bienes y servicios para la población que recibirá la atención. Es por ello, que se debe tener definido un presupuesto para todo lo que al sector de salud se refiere, es decir, primer, segundo y tercer nivel de atención.

En nuestro país, se obtienen esos recursos financieros de diversas fuentes:

- Unipartita: corresponde a las instituciones de salud públicas, donde el recurso financiero es asignado únicamente por el Estado, estas instituciones atienden a la población abierta.
- Bipartita: que corresponde al régimen de seguridad social de los trabajadores al servicio del Estado, cuyos ingresos proceden de cuotas: Empleado: 6.125% del sueldo básico, por concepto de cesantía en edad avanzada y vejez, Entidades o dependencia: 2% del sueldo básico por concepto de retiro y 3.175% por concepto de cesantía en edad avanzada y vejez. En total las dependencias o entidades aportan para la subcuenta de Retiro, Cesantía y Vejez 5.175 por ciento. Adicionalmente, aporta 5% del sueldo básico a la subcuenta de vivienda del trabajador.
- Tripartita: En esta modalidad, los ingresos proceden de tres fuentes, los patrones, los trabajadores y el Estado, y las aportaciones se distribuyen de la siguiente manera: Las aportaciones a las subcuentas de los empleados que corresponde depositar a los trabajadores mismos, empleadores y gobierno son: Patrón: 2% del salario base de cotización por concepto de retiro y 3.15% por concepto de cesantía en edad avanzada y vejez. En total, el patrón aporta para la subcuenta de Retiro, Cesantía y Vejez 5.15 por ciento.

La consolidación del Sistema Nacional de Salud se guía por dos grandes propósitos: ampliar la cobertura de los servicios de salud a toda la población, con prioridad a los núcleos rurales y urbanos desprotegidos, y elevar la calidad de los servicios que se prestan con el afán de alcanzar un mínimo satisfactorio. Estas dos estrategias implicarán llevar a cabo medidas específicas.

Para elevar la calidad de los servicios será necesario:

- Desarrollar los recursos humanos que requiere el Sistema Nacional de Salud de tal manera que propicie un equilibrio adecuado en su número, perfil y distribución geográfica y por servicios de salud.

- Fomentar la investigación en salud: biomédica, clínica y en necesidades y en sistemas de salud, así como el desarrollo tecnológico para la salud, ambos en función de las necesidades, y problemas prioritarios de salud del país.
- Generar la infraestructura de atención médica, asistencia social y salud pública adecuada y suficiente para proporcionar servicios de calidad básica homogénea.

Sin embargo, para destinar esos recursos y manejarlos de manera óptima, es necesario definir algunos conceptos relevantes:

**Finanzas:** Las finanzas estudian cómo los agentes económicos (empresas, familias o Estado) deben tomar decisiones de inversión, ahorro y gasto en condiciones de incertidumbre. Al momento de elegir, los agentes pueden optar por diversos tipos de recursos financieros tales como: dinero, bonos, acciones o derivados, incluyendo la compra de bienes de capital como maquinarias, edificios y otras infraestructuras.

**Administración financiera:** es una disciplina que optimiza los recursos financieros para el logro de los objetivos de la organización con mayor eficiencia y rentabilidad.

Un punto muy importante que se debe analizar para comprender el panorama de la administración financiera en una institución de salud son los costos:

- **Los costos fijos** son aquellos costos que asume el hospital con o sin paciente, aquí entran impuestos, tarifas de servicios públicos, aseo, etc.
- **Los costos variables** dependen de la presencia de pacientes y sus patologías como por ejemplo: cantidad de medicamentos, oxígeno, alimentación, estudios de diagnóstico (laboratorios, rayos x, tomografías).

La administración financiera es la planeación de los recursos económicos, para definir y determinar cuáles son las fuentes de dinero más convenientes, para que dichos recursos sean aplicados en forma óptima, y así enfrentar los compromisos económicos presentes y futuros, que tenga la empresa, reduciendo riesgos e incrementando su rentabilidad.

Apalancamiento significa apoyarse en algo para lograr que un pequeño esfuerzo en una dirección se traduzca en un incremento más que proporcional en los resultados.

Existen dos tipos de apalancamiento:

**El apalancamiento operativo:** es básicamente la estrategia que permite convertir costos variables en costo fijo busca aumentar la rentabilidad modificando el equilibrio entre los costos variables y los costos fijos. Puede definirse como el impacto que tienen éstos sobre los costos generales de la empresa. s logrando que a mayores rangos de producción menor sea el costo por unidad producida.

El apalancamiento financiero: es básicamente la estrategia que permite el uso de la deuda con terceros. En este caso la unidad empresarial en vez de utilizar los recursos propios, accede a capitales externos para aumentar la producción con el fin de alcanzar una mayor rentabilidad.

Derivado de ellos, se puede obtener un tercer tipo de apalancamiento que es el apalancamiento combinado, significa uso potencial de los costos fijos, tanto operativos como financieros, para incrementar los efectos de los cambios en las ventas sobre las ganancias por acción de la empresa. Por lo tanto, el apalancamiento total es visto como el impacto total de los costos fijos en la estructura operativa y financiera de la empresa.

Es de suma importancia contar con un recurso financiero bien definido y suficiente para poder suplir todas las necesidades de la población en cuanto a servicios de calidad y productos también. Y es responsabilidad de cada uno de los miembros trabajadores de las instituciones de salud el cuidar, preservar y optimizar los recursos que se obtienen pues pertenecen tanto al recurso del Estado como de los mismos empleados.

#### BLIBLIOGRAFÍA:

ANTOLOGÍA ADMINISTRACIÓN FINANCIERA, UDS 2020.

<https://economipedia.com/definiciones/finanzas.html>

